



## **PHILOSOPHIE**

### **SUJET 1**

Le philosophe peut-il adhérer aux croyances sans se trahir ?

### **SUJET 2**

Avec le développement de la technoscience, l'artificiel prend le dessus sur le naturel.

Expliquez et discutez.

### **SUJET 3** Expliquez et discutez le texte ci-après :

Il y a, dans la vie sociale et politique, deux idées qui sont fréquemment confondues ; les mots qui les désignent sont sans cesse employés l'un pour l'autre, et ce sont des maîtres mots : liberté, indépendance. Leur distinction semble pourtant facile à faire. La liberté est un *droit*, elle est l'absence d'entraves, la possibilité d'agir suivant sa volonté. Un peuple est libre lorsque aucun autre peuple ne prétend peser sur ses décisions. Respecter sa liberté c'est le laisser se gouverner, c'est admettre que chez lui il soit souverain. On peut octroyer, reconnaître cette liberté ; dans tous les cas il s'agit d'une décision prise par des hommes ou par des groupes d'hommes. L'indépendance est tout autre chose. Elle est un *fait* elle ne se rapporte plus à des volontés extérieures, amicales ou hostiles, mais à des conditions naturelles qui existent ou n'existent pas. Être indépendant, c'est être capable de se suffire. Dépendre c'est avoir besoin des autres. [...].

Si la liberté n'apparaît que là où les autres la reconnaissent, si elle dérive toujours d'un contrat formel ou du moins d'un accord tacite, l'indépendance est un fait dans la nature, elle traduit un équilibre, que l'on ne décrète pas mais que l'on peut constater, entre ce que nous voulons et ce que nous avons.

GASTON BERGER

**Source** : Allocution de Gaston Berger : Liberté, indépendance, développement. In : *Tiers-Monde*, tome 1, n°4, 1960, p. 404-405. Article disponible en ligne : [https://www.persee.fr/doc/tiers\\_0040-7356\\_1960\\_num\\_1\\_4\\_1228](https://www.persee.fr/doc/tiers_0040-7356_1960_num_1_4_1228)